
Р
азвитие регионов сегодня — одна из первостепенных
задач, так как еще относительно недавнее прошлое
нашей страны и зарубежный опыт наглядно демонстри-
руют, что охотничье хозяйство обладает значительным

экономическим потенциалом и реально может стать важной
составляющей экономического развития всей страны. Нельзя
забывать о том, что голова без тела существовать может, но
жить — никогда.

Важным является и обучение охотпользователей — обмен
опытом по конкретным вопросам: биотехния профильного вида
принимающего охотничьего хозяйства, вопросы организации
приема охотников, обучение охотничьих хозяйств основам
ведения бизнеса в сфере предоставления охотничьих услуг от
подбора методов оптимизации разведения и охраны охотничь-
их животных до обеспечения должного уровня приема гостей (в
том числе и зарубежных), маркетинговым стратегиям по про-
движению конкретного охотничьего хозяйства на рынке охот-
ничьих услуг.

В апреле этого года выставку «Охотничий мир России» при-
нимал Ростов-на-Дону. По оценкам специалистов она стала
одной из лучших за последние годы и по уровню проведения, и
по количеству участников. Ярким, запоминающимся событием
стала она и для горожан. Не на каждую выставку ходят целыми
семьями и проводят на ней часы, фотографируясь у экспонатов.
Успеху во многом поспособствовал очередной Чемпионат
России по таксидермии, проходивший в рамках выставки. Об
этом красочном и престижном мероприятии мы расскажем в
следующем номере.

Отдельно стоит сказать и о научно-практической конфе-
ренции – традиционном мероприятии этой выставки, прово-
димой для обмена опытом, обучения охотпользователей,
встреч специалистов и ученых отрасли. В этот раз, начавшись
традиционно в поле, в угодьях она плавно перетекла в авто-
ритетную международную научную конференцию. Доклады и
сообщения многочисленных участников завершились после
полуночи.

Международная встреча ученых и специалистов-практи-
ков была посвящена благородному оленю и проблемам, свя-
занным с его разведением и расселением. Базовым охотничь-
им хозяйством было выбрано ФГУ «Ростовское государствен-
ное опытное охотничье хозяйство». В основу его работы
положен принцип интенсивного ведения охотничьего хозяй-
ства, основанный на расширенном воспроизводстве. Это поз-
волило в условиях густонаселенной Ростовской области соз-
дать крупные, высокопродуктивные группировки охотничьих
животных.

Высокие плотности диких популяционных группировок, про-
водимые работы по искусственному разведению и интродукции
в естественную среду обитания отдельных видов животных, соз-
дают благоприятные условия для их естественного и искус-
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РОСТОВ ОХОТНИЧИЙ

О выставке «Охотничий мир России» наш журнал пишет регу-
лярно. Как известно, эта выставка кардинально отличает-
ся от всех других, имеющих в названии слова «охота, рыбал-
ка, отдых»,  проводимых как в столице, так и в регионах. Ее
основные цели и задачи заключаются в том, чтобы привлечь
внимание к проблемам охотничьего хозяйства в регионах в
целом, показать потенциал и возможность развития охот-
ничьего хозяйства в конкретном регионе в частности.



ственного расселения. Ежегодно ФГУ «Ростовское ГООХ» может
поставить для расселения другим охотпользователям до 100
голов оленя, 30–40 голов лани европейской, 30–40 голов муфло-
на, 3000 голов фазана, 20000 голов утки кряквы.

Но все же особой гордостью сотрудников Ростовского ГООХ
составляет популяция благородного оленя. Это охотничье
хозяйство единственное в России имеет опыт массового отло-
ва оленей и их расселения. Совместно с Черноземным центром
развития охотничьего хозяйства под руководством Ю.П.
Лихацкого и Е.Ю. Лихацкого проводилось исследование
популяционных группировок копытных животных
Воронежского биосферного заповедника и охотничьих
хозяйств Европейской части РФ, в отношении которых прово-
дились акклиматизационные и реакклиматизационные меро-
приятия.

Дело в том, что сегодня в России, как и в Европе, да и во всем
мире, помимо проблемы достижения высоких трофейных
качеств и способности существования в антропогенно преобра-
зованном ландшафте, очень остро стоит проблема генетической
чистоты популяции благородных оленей. Начатая еще в 60-е
годы Главохотой РСФСР деятельность по расселению благород-
ного оленя, на сегодня превратилась в неконтролируемый
поток «серых» и «черных» поставок. При этом ситуация ослож-
няется двумя важными вещами.

Первое: парадоксально, но на территории Российской феде-
рации вольерное содержание животных фактически оказалось
вне закона. Отсутствует комплексная нормативно-правовая база
определяющая статус таких животных, а значит и условия для
цивилизованного развития этого бизнеса.

Второе: люди, имеющие деньги и готовые завозить оленей,
не имеют возможности, а, зачастую, и не хотят получить грамот-
ную консультацию профессионалов. Как правильно заметил в
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своем сообщении Сергей Алискеров, «новый русский» охот-
пользователь не может договориться с европейским заводчи-
ком оленей: они просто говорят на разных языках. И, в резуль-
тате, поддавшись влиянию «ловких» людей, становится облада-
телем «мясных» оленей, выбракованных из европейских охот-
ничьих хозяйств. Как это было у русского классика «числом
поболее, ценою подешевле». А отсутствие не то, что господ-
держки, но и адекватного госрегулирования, способствует
тому, что даже человек, желающий заняться правильным разве-
дением оленей, оказывается один на один со своими проблема-
ми. В результате в стране циркулирует огромное количество
абсолютно разных оленей, происхождение которых, зачастую
неизвестно.

Из сложившейся ситуации вытекают многочисленные про-
блемы, которых так или иначе коснулись почти все выступив-
шие на конференции: необходимость инвентаризации имеюще-
гося поголовья российского благородного оленя и предотвра-
щение генетического загрязнения вольноживущих популяций,

которая уже начата. Ведется сбор и анализ образцов тканей
животных из разных уголков России, что свидетельствует о
начале нового этапа в деле разведения благородного оленя в
нашей стране.

Благородные олени в Ростовском ГООХ относятся к так назы-
ваемой воронежской группировке. Это потомки животных,
которых еще в XIX веке завозили из Западной Европы (из
Германии). В настоящее время наиболее крупные территори-
альные группировки среднеевропейского благородного оленя
этого происхождения сосредоточены в охотничьих хозяйствах
Ростовской и Белгородской областей – ФГБУ Ростовское госу-
дарственное опытное охотничье хозяйство, НП «Русский лес» и
ООО ОК «Белоречье». Завоз сюда оленей из других областей
России и из-за рубежа не производился. Это дает основание
говорить о том, что в указанных группировках с большой долей
вероятности сохранился уникальный генофонд и фенотип
животных-основателей.

И.А. Володин, (кафедра зоологии позвоночных биологическо-
го факультета МГУ им. М.В. Ломоносова) занимающийся вместе с
Е.В. Володиной (отдел научных исследований Московского зоо-
парка), изучением акустического поведения животных расска-
зал о результатах интереснейших исследований. Согласно его
данным, по характеру гонных криков может быть составлена
отдельная классификация оленей, так как они в значительной
степени отличаются даже у представителей сходных генетиче-
ских популяций. К примеру, испанский олень кричит очень
«высоко», тогда как их генетические потомки из Шотландии,
хоть и значительно меньше размером, но кричат низко. Сейчас
ученый проводит исследование отечественных группировок
оленей.

О насущных проблемах разведения благородного оленя
говорили и зарубежные гости из Украины, Беларуси, Германии,
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Польши, Чехии. В их числе и приехавший из Испании доктор
Томас Ландетте-Кастильос, вице-президент Федерации
Европейских Владельцев Охотхозяйств (Dr. Tomás Landete-
Castillejos Vice-Director IREC Vice-President of European Deer
Breeders (FEDFA) Organizer of European Meeting on Antlers & Deer
(EMAD)), указывая, что многие проблемы происходят от того, что
многие держатели оленей не читают специальной литературы,
не смотря на ее доступность для европейцев (многие работы
издаются на английском языке). Он подчеркнул необходимость
глобализации подхода к разведению благородного оленя и
популяризации знаний в области его разведения, подчеркнув,
что «если мы не говорим о том, над чем работаем, то мы никто и
ничто». Будем надеяться, что Европейское Совещание по
Оленьим Рогам и Оленям (EMAD) в г. Альбасете, Испания, с 9 по
13 сентября 2013 г. внесет значительный вклад в это важное
дело.

Интересный доклад был сделан владельцем оленьей фермы
Gut Gollin (Templin) инженером Эльмаром Эрнстом, который
рассказал о практическом опыте организации оленьей фермы и
преимуществах применяемой на его ферме системы отлова
животных (системы прогонных коридоров), которая позволяет
производить иммобилизацию животного без применения нар-
котических средств, применение которых он считает неоправ-
данными риском.

Он же озвучил и золотые правила заводчика оленей: 1.
Ничего не оставлять на волю случая. 2. Делать все, чтобы
популяция была здорова и не подвергалась стрессу. 3.
Заботиться о сбалансированном и подходящем для данного
вида питании (подробнее об этом — в одном из следующих
номеров Журнала). 

Продолжение в следующем номере.


